







Actualidad

XLII Congreso Nacional Médico Homeopático: Retomar el Camino

El gremio médico homeopático mexicano celebró de nuevo su máxima reunión académica de manera presencial. Sin duda, la hospitalidad de Boca del Río, Veracruz, favoreció el libre ejercicio comunicativo entre los adeptos del saber hahnemanniano de diferentes generaciones, corrientes y zonas geográficas del país que acudieron al llamado.

Por: Rafael Meiía.

La espera terminó. Médicos, estudiantes, profesores, investigadores y directivos de organizaciones y escuelas vinculadas con la medicina homeopática se dieron cita del 5 al 7 de octubre de 2023 para celebrar su reunión gremial más relevante, la primera presencial después de cuatro años de pausa obligada por la pandemia de la covid-19, si bien hubo una edición virtual, en 2021, para mantener la continuidad.

El XLII Congreso Nacional Médico Homeopático (CNMH), organizado por el Colegio de Médicos Homeópatas. Ciruianos y Parteros del Estado de Veracruz-Llave. "Samuel Hahnemann", se recordará por su contenido académico y nivel de convocatoria, pero también porque ayudó a regenerar la red comunicativa del gremio, afectada por una situación mundial signada por las restricciones sanitarias, la infodemia, el impacto a la economía global y la pérdida de numerosas vidas.

Pasará a la memoria, además, como un encuentro al que asistieron adeptos al pensamiento hahnemanniano con una disposición especial al diálogo y a encontrar soluciones comunes. Y será rememorado, a la vez, como un foro para preservar el legado gremial, pues fue acertadamente dedicado a los doctores Alejandro Ortiz Camiro, Benjamín Mendoza Silva, Carlos Falcón Aquilera, Francisco de Jesús Marí de la Fuente y Guillermo Ángel Montfort Ulloa.

Expresión de múltiples voces e ideas

La edición 42 del CNMH se celebró en el Holiday Inn Veracruz Boca del Río bajo el lema: presencia de la Homeopatía y el impacto de la terapéutica homeopática en la pandemia SARS-CoV-2 (covid-19). Las presentaciones se apegaron a diferentes líneas temáticas que evidenciaron los intereses y las preocupaciones de los médicos homeópatas mexicanos de nuestros días, pero como era de esperarse, y en atención a la convocatoria de los organizadores, el nuevo coronavirus y sus consecuencias fueron los temas más abordados.

La Dra. María de Lourdes Cruz Juárez, de la Escuela Nacional de Medicina y Homeopatía, presentó la interesante ponencia *Homeopatía y covid-19*, en tanto que la Dra. Antonia Lavanderos Vélez, de la misma institución educativa, se refirió a la atención de quienes sufrieron una pérdida durante la pandemia con la conferencia Culpa del sobreviviente con un enfoque de terapéutica homeopática.

Las Cinco Ediciones Anteriores del CNMH

- XXXVII. 13 al 15 de octubre de 2016. Tijuana, Baja California.
- XXXVIII. 5 al 7 de octubre de 2017. Mérida, Yucatán.
- •XXXIX. 3 al 5 de octubre de 2018. Chihuahua, Chihuahua.
- •XL. 10 al 12 de octubre del 2019. Morelia, Michoacán.
- •XLI. 20 al 23 de octubre de 2021. Virtual.

El Dr. Jorge Fernández Pérez tuvo una participación particularmente reveladora al mostrar los resultados de la investigación que realizó con su equipo de trabajo para conocer el desempeño de los médicos homeópatas ante la emergencia sanitaria, llamada El medico homeópata y su actuar en la pandemia covid-19. Otra exposición muy celebrada fue la del Dr. Jorge Oseguera Anguiano: Complicaciones postcovid y/o efectos adversos post "vacunas", un reto para para la Homeopatía clásica, pues permitió tener un diálogo franco sobre las consecuencias observadas en la práctica clínica a raíz de las campañas de inmunización.

Los temas regulatorios también fueron referidos. El Dr. Roberto Hernández Cerón hizo un repaso sobre los requisitos que deben cumplir una farmacia y un consultorio homeopáticos en caso de inspección sanitaria, en tanto que el Dr. Tomás Basilio García centró su exposición en el valor del botiquín homeopático en el consultorio. En ambas presentaciones hubo una detallada exposición de documentos oficiales como la Ley general de salud, la Farmacopea homeopática de los Estados Unidos Mexicanos 4.0, la Guía de evaluación de insumos homeopáticos para la salud y la NOM-005-SSA3-2010, referente a la infraestructura y el equipamiento de los establecimientos para la atención de pacientes ambulatorios.

Otra vertiente en este foro fueron los trabajos selectivos y críticos sobre el uso de medicamentos homeopáticos en determinadas afecciones y síntomas. Sobresalió la ponencia de la Dra. Emma del Carmen Macías Cortés, *Revisión de los probables eventos neuroendocrinos que explican la utilización de ciertos medicamentos homeopáticos para la menopausia*, que puso sobre la mesa la necesidad de nuevas investigaciones para determinar con claridad los mecanismos de acción de Lachesis mutus, Sepia officinalis, Gelsemium sempervirens, Ignatia amara y Chamomilla matricaria en la salud femenina.

Por su parte, el Dr. José Medardo Hernández Tónix ofreció la presentación *Algunos medicamen-* tos homeopáticos de acción cardiotónica, en la que expuso las propiedades y posibles vías de acción de Digitalis purpurea, Strophantus gratus, Scilla marítima, Adonis vernalis y otros, tomando en cuenta las aportaciones no sólo de la Materia Médica, sino también de la farmacognosia, la botánica, la toxicología y la fitoquímica, todas ellas disciplinas que han estudiado los principios activos de las plantas utilizadas para elaborar dichos remedios.

Esta vertiente de trabajos fue redondeada por las ponencias de los doctores Gerardo Allier Campuzano (*La terapéutica homeopática en el autismo*), Andrés Alfredo Aceves Álvarez (*Asma e infección, tratamiento y tratamiento homeopático*) y Enrique García Aguirre y Ángel Javier García Martínez (*Procedimiento para diagnóstico y tratamiento homeopático del dolor*).

Los casos clínicos ocuparon un lugar destacado gracias a intervenciones como la del Dr. Héctor Montfort Cabello. Su presentación, *Esteatosis hepática no alcohólica: el abordaje homeopático de la esteatosis, hepatitis y cirrosis,* se basó en la descripción bien sustentada y documentada de una serie de casos de pacientes con dichas afecciones hepáticas, así como en el registro riguroso de la favorable evolución que han obtenido gracias al manejo con Homeopatía.

En este mismo tenor se dieron las exposiciones de la Dra. Yolanda Castro Pérez, titulada *Caso clínico: trombocitopenia tratada con Homeopatía*, y de la Dra. Victorina Elizabeth Jiménez Sánchez, *Efecto terapéutico de* **Magnesia phosphorica** *en los calambres de una paciente femenina con diabetes mellitus tipo 2. Reporte de un caso*. Ambas conferencistas captaron la atención de los médicos y estudiantes que llenaron el aforo.

En el área de investigación se mostraron los fundamentos y objetivos de dos prometedores proyectos: uno presentado por el Dr. Luis Enrique Tapia Ochoa, llamado Homeogenómica; desde la individualidad morbosa y medicamentosa. Proyecto de investigación, y el otro por el Dr. Fausto Rojas Durán, Importancia de la migración celular en la motilidad de las células cancerosas y la participación de medicamentos homeopáticos. Tales trabajos permitirían, respectivamente y entre otras cosas, conectar de manera novedosa los avances de la medicina genómica con el saber homeopático, y crear un modelo de estudio para observar el desplazamiento celular estimulado por remedios homeopáticos concretos.

Finalmente, hubo un grupo de trabajos que destacaron por su peculiaridad. Nos referimos al recorrido que hizo el Dr. Vicente Rosas Landa Lechuga

a través de la obra de un médico homeópata francés casi olvidado: Jean Pierre Gallavardin, un genio ignorado por la Homeopatía; también, a una plática sobre las nueve décadas de vida de nuestra publicación, El valor de la comunicación científica: 90 años de La Homeopatía de México, por Rafael Mejía; asimismo, a una original aplicación de la teoría miasmática en el plano social y económico, a cargo del Dr. Marco Antonio Martínez Silva: Niveles de la aplicación miasmática y, por último, a un nuevo llamado de atención del Dr. Jorge Fernández Pérez a los médicos homeópatas mexicanos para unificarse y defender su oficio:

Desprofesionalización en la medicina. El caso del médico homeópata.

Así, en balance, puede decirse que el XLII CNMH fue un encuentro sanador, valioso, afortunado; un paso importante que tenía que darse luego de que el mundo estuvo en pausa. Lograr el crecimiento y la continuidad de este foro será labor de todo el gremio, cuya siguiente oportunidad para compartir conocimientos y lograr una mejor comunicación se dará este 2024, en Puebla.

Evaluación Final del XLII Congreso Nacional Médico Homeopático

Desde mi perspectiva fue un encuentro bastante bueno y fue posible congregar a un número importante de médicos homeópatas. En opinión de algunos, los asistentes siempre son los mismos que acuden a la mayoría de los eventos que durante el año brindan los diferentes organismos médico homeopáticos, tales como colegios y asociaciones, pero no me parece una apreciación correcta.

En esta ocasión contamos con 74 estudiantes de medicina, 62 de ellos de la Escuela Nacional de Medicina y Homeopatía. Además, estuvieron presentes 60 médicos, incluyendo a los ponentes, provenientes de entidades como Oaxaca, Hidalgo, Ciudad de México, Sonora, Sinaloa, Coahuila, Nuevo León, Baja California, Veracruz, Puebla, Tlaxcala, San Luis Potosí, Morelos y el Estado de México. Muchos fueron rostros nuevos.

Un aspecto criticado fue la falta de respaldo de los laboratorios homeopáticos, exceptuando a los que amablemente cooperan desde hace muchos años: Propulsora de Homeopatía y Grupo Médicor, a los que agradecemos el apoyo para adquirir las carpetas que se obsequiaron a los asistentes. Asimismo, Propulsora de Homeopatía donó 3 libros por participante, un detalle que el alumnado celebró especialmente. Otros participantes, en el área de Expofarma, fueron Rubio Pharma, Boiron, la Academia Internacional de Homeopatía Clásica Avanzada y Scorhprot, una empresa cubana.

Quiero recordar que el presídium de la inauguración estuvo formado por el Dr. Alejandro Ortiz Gutiérrez, secretario del XLII CNMH; el Lic. Héctor Aquilera Lira, subsecretario de Promoción y Atención Turística del estado de Veracruz, en representación del Mtro. Iván Martínez Olvera, secretario de Turismo y Cultura de la entidad; el Dr. Jorge Alejandro Fernández Pérez, encargado del Consejo Consultivo Nacional Médico Homeopático; el contraalmirante Dr. Juan A. Díaz Ponce Medrano, director del Hospital Naval de Veracruz, en representación del almirante Raúl Pérez Vásquez, comandante de la Tercera Región Naval; el Dr. Carlos Hernández Chanona, presidente del XLII CNMH; el Dr. Julio César Viñas Dozal, director de la Facultad de Medicina de la Universidad Veracruzana Región Veracruz; el Dr. Rafael Vásquez Carrillo, secretario académico de la Escuela Libre de Homeopatía de México, I.A.P., en representación del Dr. Gabriel Amsheridam González, director de dicha institución, y el Dr. Carlos Fernando Obregón González, presidente del Consejo de Certificación Médico Homeopático.

Finalmente, deseo informar que las autoridades de nuestra entidad ven con optimismo al Colegio de Médicos Homeópatas, Cirujanos y Parteros del Estado de Veracruz-Llave, "Dr. Samuel Hahnemann", de tal suerte que estamos en vías de firmar un convenio con la Facultad de Medicina de la Universidad Veracruzana para que en un futuro los eventos que realice el colegio tengan su aval.

Dr. Carlos Hernández Chanona,

Presidente del XLII Congreso Nacional Médico Homeopático.





























